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做忠心的僕人（十六） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        今天我們準備要結束保羅對教會內不同群體行為的教導，準備進入提多書另外一個重要的主題，同時也是保羅在前面一切倫理教導的基

礎。今天的經文會讓我們清楚的知道為什麼我們的信仰不只談因信稱義，更重要的是因信稱義後的行為，也讓我們看見聖經裡面的教導，不只

是給我們的應許，同時也是我們生活中必須要有的實踐。 

        今天我們要從 2:10 的後半開始一直看到 2:14，我們先來看提多書 2:10 的後半，以致凡事尊榮我們救主─神的道。這裡有兩個字需要解釋一

下，第一個上帝的教，是指上帝的教導，第二個尊榮在希臘文原文裡面的意思是裝飾，跟提摩太前書 2:9 的裝飾是同一個字。這裡我們會需要

問一個問題，為什麼需要裝飾？或是說裝飾的目的是什麼？我們都很清楚，裝飾是為了讓自己更美能吸引人的目光聚焦在我們身上。 

        所以在這裡我們也還要再問兩個問題， 

一、我們要用什麼來裝飾？ 

        在保羅前面 2:2-10 前半的教導中，強調的是我們的敬虔，也就是純全，而這樣的純全或敬虔要表現在我們的生活行為與人際關係的裡面。

所以我們真實的生命見證就是我們的裝飾，包含靈命、行為與關係。 

二、我們裝飾的目的是什麼？ 

        為什麼我們需要裝飾，而且是要用真實的生命見證來成為我們的裝飾？我們剛才說裝飾是要吸引人的目光在特定的對象或目標上，所以我

們用見證來裝飾的目的就是要讓每一個與我們接觸的人，他們的目光都能聚焦在見證背後的主，耶穌基督的身上。如同彼得前書 3:15-16 所

說，只要心裡尊主基督為聖。有人問你們心中盼望的緣由，就要常作準備，以溫柔、敬畏的心回答各人；存著無虧的良心，叫你們在何事上被

毀謗，就在何事上可以叫那誣賴你們在基督裡有好品行的人自覺羞愧。 

        在這裡還會有一個問題，因為人通常都只會看到見證的本身，然後直接認為這個見證是出於我們自己的能力，所以我們必須要小心，要把

他們的焦點轉向所見證的主。所以當我們有機會與人分享見證的時候，我們要注意有沒有將我們的中心放在上帝的身上，讓一切榮耀歸給上

帝，不要在無意中搶奪了屬於上帝的榮耀。 

        所以裝飾在這節經文的意思就是使人受到吸引，或是使什麼吸引人，整句的意思就是指我們自己的行為見證就是讓人受到上帝的道吸引的

原因，所以我們是透過本身的行為見證，讓我們自己，以及別人都能將榮耀歸於父神，讓主的教導透過我們的見證，也同樣吸引他們歸向祂，

這也是馬太福音 5:16 所說的，你們的光也當這樣照在人前，叫他們看見你們的好行為，便將榮耀歸給你們在天上的父。 

        再來，提多書 2:11-14 這四句經文在希臘文原文其實是一個句子，我們會分段來看，首先我們來看 2:11-12，因為神救眾人的恩典已經顯明

出來，教訓我們......。 

        這裡的教訓在希臘文原文裡面是管教孩童，所以這段經文應該這樣來理解，因為上帝救眾人的恩已經顯明，要來管教我們。簡單來說，保

羅向我們指出，救恩的顯明有一重要的目的，就是要管教訓誨相信的人過合乎上帝心意的生活。 

        我們若連結前面 2:1-10 的經文，我們就可以理解，為什麼保羅要教訓教會裡面各個不同的群體要有合於敬虔或純全的行動舉止，因為這就

是救恩顯明的目的。所以為什麼我們會一直不斷地強調，我們要注意生命的更新與行為的改變？ 

        這段經文就回答我們這個問題，因為上帝拯救世人的恩典已經顯明了，而且這個恩典就是要來管教我們，讓我們能過合乎上帝心意的生

活，所以我們的生活需要因著恩典來改變。但是要怎麼改變，然後要改變成什麼樣呢？就是 2:12 後半到 2:13 所說的，除去不敬虔的心和世俗的

情慾，在今世自守、公義、敬虔度日，等候所盼望的福，並等候至大的神和我們（或譯：神─我們）救主耶穌基督的榮耀顯現。 

        我們可以很清楚的看到，因著救恩所帶來的管教啟蒙，要讓我們能除去不敬虔的心和世俗的情慾，讓自己在今世度日時能自守、公義和敬

虔，並且我們這樣守己、公義和敬虔的在今世度日，同樣是存着對未來的盼望的，也就是等候所盼望的福，並等候至大的上帝和我們救主耶穌

基督的榮耀顯現。 

        在這段經文裡面我們可以看到兩個重點： 

一、今世的生活是對恩典的回應 

        我們剛有說到，救恩的管教是要讓我們能用守己、公義、敬虔來過日佇此世代，我們有沒有看到自守和敬虔在提多書裡面不斷的出現，代

表這是保羅所關切，在基督信仰的教義與基督徒的生活都是非常重要的部分。 
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        這裡的自守跟我們前面 2:2 所提到的是一樣的，就是節制，就是將自己的慾望臣服於基督之下，就是我們要制伏我們的肉體、約束我們的

私慾。公義是指我們要在社會生活中表現出合於上帝正直、公正的特質，是我們要表現出正直、公平，不是別人。敬虔就是我們一直在談的純

全，指因爲我們對上帝有正確的認識而產生合宜的回應與行動，也就是對不同的對象盡到應盡的責任，包含信仰與生活。 

        所以救恩的管教，是要讓我們將自己降伏在基督之下，然後我們能正確認識上帝，因著我們正確認識上帝所以我們願意有合宜的回應與行

動，就是對信仰與生活的每一個層面，每一個對象都盡到一切的義，包含正直、公平，以及愛與憐憫，我們就是用這樣在這個世代生活，這同

時也是救恩的目的。 

二、將來的盼望是持守敬虔的動力 

         2:13 說，欣慕彼個大福氣的向望，及咱至大的上帝救主耶穌基督榮光的顯現。當我們看到榮光的顯現就要想到基督的再臨，因為基督第一

次來是取了奴僕的形象，第二次來才是榮耀的顯現。所以我們一直都是在等候基督榮耀的再臨，而我們要用什麼來等候？在基督榮耀再臨，祂

的國完全降臨的時候，我們要用什麼才能配得進那個榮耀的上帝國？就是用守己、公義、敬虔在這個世代生活。 

        親愛的弟兄姐妹，守己、公義、敬虔其實不容易在這個世代生活，因為這不是我們習慣、也不是我們覺得舒服，甚至是會讓我們覺得痛苦

的生活，因為我們需要放下和付出很多東西，我們要讀經、靈修和禱告，我們就必須放下我們的休息和享受。我們要聚會、服事和奉獻，就必

須付出我們的時間、精神和錢財。我們若要有愛和憐憫的作為，就必須放下我們自己的喜好，付出我們的忍耐。我們若要有正直和公平的行

動，就必須放下我們的軟弱，付出我們的勇氣。 

        其實在持守信仰的路上，我們得到的常常不是讚美、掌聲與肯定，而是譏笑、質疑和否定，但即使沒有掌聲與肯定，我們現在仍須堅持敬

虔正直地生活，為了能懷著美好的盼望等候耶穌基督再來。保羅曾說，如果沒有復活，那我們現在就吃吃喝喝吧！因為明天就要死了，還有什

麼不能放縱？ 

        但正因為有復活，因為耶穌必定再來，我們就需要守己、公義、敬虔來生活，好叫自己能懷著美好的盼望，等候主榮耀的再臨與顯現。這

也是我們與世界最大的不同，我們是用全心全力在等候主榮耀的顯現，所以我們現在所做的一切都要指向那個將來的盼望，而不是現在的、屬

世的，這個就是屬天的價值。 

        在這段經文裡面我們還可以看到一個東西，如果手中有聖經的，在這裡我們應該可以看到在等候至大的上帝和我們的後面有一個或譯，上

帝─我們，請我們直接用那個或譯去讀，就是等候至大的上帝─我們救主耶穌基督，我們有沒有看到在這裡保羅直接把耶穌基督稱為我們至大

的上帝，意思是耶穌基督就是上帝，就像希伯來書 1:3 所說的，他是神榮耀所發的光輝，是神本體的真像，常用他權能的命令托住萬有。 

        再來，2:14 說，他為我們捨了自己，要贖我們脫離一切罪惡，又潔淨我們，特作自己的子民，熱心為善。這裡我們可以再一次非常清楚的

看到，救恩的目的就是要讓我們活出基督徒的生活，而基督徒生活的目的就是要活出守己、公義、敬虔的見證。所以我們不只是因信稱義，如

果我們過度強調因信稱義，我們就會忽略因信稱義是要帶來我們什麼樣的生活。我們星期三的信徒事工班有談到因信稱義，典樵牧師講道羅馬

書的時候有問了一個問題，因信稱義，然後呢？因信稱義更重要的是要帶來羅馬書 12:9 所說的，愛人不可虛假。惡，要厭惡；善，要親近。其

實加拉太書也一樣這樣說，獨獨信對仁愛來行的才有功效。 

        我們如果整合羅馬書、加拉太書和提多書這三段經文，我們就會更清楚，羅馬書說的愛是什麼？就是怨恨惡、親近善，也就是說愛就是要

行出善來，這也是加拉太書的意思，但是愛要行出什麼樣的善呢？提多書就告訴我們，守己、公義和敬虔就是主所要求的善，這也是提多書

2:14 後半所說的，主救贖我們做伊家己的百姓，就是熱心佇諸個好所行的。 

        所以這裡就讓我們看到一個福音非常重要的輪廓，上帝藉著基督拯救我們，祂捨了自己為了要贖我們脫離罪惡，以至於我們可以潔淨，潔

淨之後我們成為上帝的子民，而上帝的子民要用守己、公義和敬虔的品格來活出善，而我們就是在這種善的生活中來等候主的再臨。 

        接下來，我們還要問一個問題，為什麼這種善的生活和主的再臨要連在一起？因為當基督再臨的時候，上帝的國就要全然展現，而上帝國

的品質就是這樣，所以我們如果沒有這樣的品德，我們配進上帝的國嗎？ 

        如同彼得前書 4:7-8 會說，萬物的結局近了。所以，你們要謹慎自守，警醒禱告。最要緊的是彼此切實相愛，因為愛能遮掩許多的罪。 

        為什麼萬事的結局近了，所以大家要謹慎自守，警醒禱告，要切實彼此相愛？就是因為萬事的結局近了，上帝的國要完全展現，所以我們

更是需要活得像是上帝國的子民，免得到時候主的國來臨的時候，我們發現我們根本不配進那個國。 

        親愛的弟兄姐妹，我們的信仰絕對不是退到山上去，然後忽略主託付我們在世上的責任，聖經也絕對沒有教導我們變賣一切去某個山上等

候基督再臨。相反的，聖經告訴我們要更加熱心於現在，更加熱心於我們現在所處的境遇之中來活出善，就是守己、公義和敬虔的生活，讓我

們有合於上帝國品質的生命，也用我們所活出來的道去勸勉人做應該做的，責備人離開不當做的，讓我們與周遭的每一個人在將來都能有分於

上帝的國；也願主耶穌基督的再臨，成為我們真實的盼望與激勵我們繼續奔跑的力量。    


